Nuestra Asociación a los 70 años de su creación

Our society 70 years after its creation



Este año la Asociación Colombiana de Neumología cumple 70 años, por lo cual se han desarrollado diferentes acciones, una de ellas es la reconstrucción de la historia de nuestra Asociación que empezó por iniciativa de médicos de la ciudad de Medellín y, hoy en día es una Asociación nacional con capítulos regionales que cubren la totalidad del país, con 244 miembros activos. Desde su creación ha pasado por diferentes nombres, pues al inicio estaba dedicada más al diagnóstico y tratamiento de la tuberculosis y, poco a poco, de mano del progreso en el conocimiento de la fisiología respiratoria, el control de la tuberculosis y la importancia de otras enfermedades respiratorias, así como el auge de la cirugía de tórax, se ha convertido en la Asociación Colombiana de Neumología y Cirugía de Tórax, Asoneumocito. También cuenta con un registro en el Research Organization Registry (ROR) lo que facilita a cualquier persona o sistema la eliminación de ambigüedades en los nombres de la Asociación y permite su conexión con los investigadores y los resultados de la investigación en los que participe. Ver: https://ror.org/05923zj50

En la actualidad se está desarrollando el plan estratégico encaminado a formular metas e indicadores específicos para evaluar los avances de la Asociación en sus objetivos y propósitos para avanzar en el progreso de la Neumología en el país y la región.

Este año también y, gracias al trabajo de varios miembros de la Asociación, como los Drs. Manuel Conrado Pacheco, Germán Díaz y Ledys Blanquicett, de la mano de personas como la senadora Norma Hurtado y la directora de Red PaPaz Carolina Piñeros, se logró la aprobación de la Ley 2354 del 9 de mayo de 2024 que regula el consumo, publicidad y venta de vapeadores en el país, prohibiendo su venta y distribución a menores de edad y limitando su publicidad, previniendo con eso el inicio temprano de su uso, que se ha incrementado de forma importante entre los estudiantes de colegios y universidades. Esta reglamentación intenta prevenir la aparición temprana de enfermedades pulmonares, cardiovasculares y muerte prematura.

Este año también salió a la luz la actualización de las guías de EPOC,

trabajo extenso dirigido por los Dres. Olga Milena García Morales, Abraham Alí, Carlos Andrés Celis-Preciado y Darío Londoño, quienes trabajaron en conjunto con otros miembros de Asoneumocito, y con representantes de la Asociación Colombiana de Medicina Interna (ACMI), la Asociación Colombiana de Medicina Familiar (SOCMEF), la Asociación Colombiana de Fisioterapia (ASCOFI), un grupo metodológico de la Universidad de los Andes y residentes de Neumología. Este panel de expertos siguió las mejores prácticas para el desarrollo de guías, recomendadas por el Institute of Medicine (IOM) y la Guidelines International Network (GIN), mediante la metodología GRADE, para evaluar la certeza en la evidencia y formular las recomendaciones en cuanto a diagnóstico y tratamiento de esta enfermedad.

En la Revista continuamos trabajando para lograr lograr publicar un mayor número de trabajos de investigación originales, y en este número publicamos tres artículos de investigación, así como cuatro reportes de casos interesantes. Abordamos el tema de los equipos de respuesta rápida en tromboembolismo pulmonar (PERT) como una herramienta valiosa para mejorar la atención a los pacientes con esta patología; los invitamos a leer la reflexión que hace el Dr. Pacheco sobre esta importante iniciativa que involucra a instituciones nacionales, asociaciones científicas y gubernamentales.

En cuanto a los artículos de investigación, en este número se abordan temas como el comportamiento de las exacerbaciones de la EPOC en el Hospital Militar Central de Bogotá durante la pandemia del COVID-19, las características de pacientes con TEP comprobado por angio TAC pulmonar en un servicio de urgencias, y los resultados de un programa de soporte a pacientes con asma grave. Publicamos también cuatro interesantes reportes de caso sobre bronquitis por inhalación, neumonía organizativa, leiomiomatosis pulmonar y carcinoma mediastinal primario.

En la sección Tertulia médica se publica una amena visión de la medicina en la obra de Gabriel García Márquez analizando los personajes "como símbolos poderosos que representan la tensión entre la ciencia y la magia, la razón y la superstición, el conocimiento y la ignorancia" según lo descrito por el doctor Robin Rada en su texto.

Se abre la sección cartas al editor, que en este número publica un comentario sobre el artículo "La Neumología en crisis" del Dr. Diego Severiche, disponible en el volumen 35 No. 2.

Finalmente, en la sección de Bioética continuamos con la segunda parte de las Prioridades de la OMS para el 2020-2030 desde una mirada bioética.

La Revista continúa creciendo en visitas y descargas, es así como las visitas en mayo de 2022 fueron 10.067 y en mayo de 2024 fueron 22.170, y las descargas en mayo de 2022 fueron 29.496 y en mayo de 2024 fueron 37.093. El crecimiento año por año en los cinco primeros meses del año entre 2022 y 2024 se expresa en la Figura 1. Esto nos debe entusiasmar para continuar publicando nuestras investigaciones y casos en esta Revista.





Figura 1. Visitas y descargas entre los meses enero a mayo de 2022 a 2024. Revista Colombiana de Neumología.

Ya se pueden encontrar en el Catálogo de la Biblioteca Virtual en Salud (BVS) nuestros artículos publicados durante el año 2023. Seguimos trabajando para mejorar nuestros procesos y tiempos de respuesta.

Agradecemos a todos los médicos y especialistas que han contribuido con sus comentarios y evaluaciones a mejorar los contenidos que publicamos en la Revista. También recordamos a los que aún no se han registrado que está disponible el formulario para postularse como revisor/par evaluador, en los temas que prefieran.

Horacio Giraldo Estrada

Editor en Jefe Revista Colombiana de Neumología